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		Zusammenfassung

	Der Beitrag geht der Frage nach, wer vom 10. bis ins 21. Jahrhundert für Stadtplanung und urbane Raumordnung verantwortlich war. Die institutionellen Akteure werden jeweils in den historischen Rahmenbedingungen politischer, sozialer, wirtschaftlicher und kultureller Natur betrachtet. Im Ergebnis werden Kontinuitäten in der Stadtentwicklung sichtbar, bei denen sich die Frage stellt, ob es sich um Pfadabhängigkeiten oder um die einzig mögliche Option handelte. Das heißt, es wird zu untersuchen sein, welche positiven Effekte die bisherige Entwicklung mit sich brachte, die erklären, warum alternative Pfade – wenn es denn solche gab – nicht eingeschlagen wurden. Vor allem der Festungscharakter der Stadt Luxemburg wird als Entwicklungspfad, dem schwer zu entrinnen ist, auf andere Städte übertragbar sein. Insofern lohnt sich der weite Blick in die Vergangenheit, auch weil viele Veröffentlichungen zur Planungsgeschichte sich auf die jüngsten Jahrzehnte beschränken. So lässt sich nachweisen, dass bis zum Londoner Vertrag von 1867, der die Schleifung der Festungsbauten verordnete, die Militärbehörden am nachhaltigsten wirkten. Seither herrscht eine Planungsrivalität zwischen Landes- und Stadtbehörden, während bis heute die Stadtbewohner kaum Mitspracherechte genießen. Ob die heute sehr verbreitete Verflechtung von politischer Stadt- und Landeselite und privaten Projektentwicklern ein Alleinstellungsmerkmal der Europastadt Luxemburg oder auch andernorts nachweisbar ist, werden erst Vergleichsstudien für andere Städte erweisen können.



		Abstract

	The article explores the question of who was responsible for urban spatial planning from the 10th to the 21st century. The institutional actors are considered in each case in the historical context of their political, social, economic, and cultural framework. As a result, continuities in urban development will become visible, raising the question of whether they were path dependencies or the only possible option. In other words, we will examine which positive effects the previous development entailed that may explain why alternative paths – if there were any – were not taken. For instance, the fortress character of the city of Luxembourg constitutes a development path that is difficult to escape – a feature that may be applicable to other cities as well. In this respect, it is worth taking a broad look at the past, while many publications dealing with the history of planning limit themselves to the most recent decades. It can be shown, for example, that until the Treaty of London of 1867, which decreed the demolition of the fortress buildings, the decisions of the military authorities had the most lasting effect. Since then, a planning rivalry has prevailed between state and city authorities, while to this day city dwellers have hardly any say in the matter. Only comparative studies with other cities will be able to show whether the current pervasive intertwining of municipal and state elites and private project developers is unique to the European City of Luxembourg or can also be found elsewhere.

	
Keywords: Stadtplanungsgeschichte; longue durée; Luxemburg; urban planning history; Luxembourg
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